

# EL BIEN PÚBLICO.

1'50 pesetas cada mes.

Mahon Viernes 7 Setiembre de 1888.

Año XVI Núm. 4.703.

## EL ARZOBISPO DE TARRAGONA

En San Vicente de Torelló, diócesis de Vich, nació el 4 de Octubre de 1812 don Benito Vallmitjana y Vila, que así se llamaba el prelado cuya muerte lamentamos.

Terminado el estudio de la carrera eclesiástica, en la que se distinguió por su saber y virtudes, fué propuesto para ocupar, y ocupó, una cátedra en el Seminario de Vich.

Dejó la cátedra para hacer oposiciones á la plaza de magistral de la Catedral de la Seo de Ugel, y en ella, durante el largo tiempo que la desempeñó, dedicóse con asiduidad al estudio y cultivo de la oratoria sagrada, en cuyo ejercicio logró ser una notabilidad. Sus discursos que, segun noticias, pronto verán la luz pública, coleccionados, son dechados de elocuencia y uncion evangélica, así como de profundos conocimientos en la sagrada teología y dominio y maestría en el habla catalana, en la que tuvo que vaciar sus concepciones oratorias para hacerse comprender bien y fácilmente de sus oyentes.

En consistorio de 26 de Diciembre de 1861 fué preconizado Obispo de Tortosa á virtud de propuesta del Gobierno que quiso con tan elevado puesto premiar sus méritos y notorias virtudes.

A la silla metropolitana de Tarragona fué promovido en consistorio de 28 de Febrero y en 26 de Junio del año siguiente solemnemente posesionóse de ella.

No necesitamos encarecer sus servicios á la Iglesia de Jesucristo en cargo tan elevado ni su celo por el gobierno de la archidiócesis, ni sus desvelos paternales por los intereses de la grey encomendada á su caridad y sabiduría. Todo lo dice elocuentemente el sentimiento público de pesar que embarga á los habitantes de la histórica Tarragona, y al cual nos asociamos.

## FIESTAS NUPCIALES

de don Amadeo de Saboya

La Comision organizadora de los festejos que han de celebrarse en Turin, con motivo de las bodas del ex-rey de España, D. Amadeo de Saboya, y la princesa Leticia Bonaparte, ha aprobado definitivamente el siguiente programa:

Sábado 8 de Setiembre.—A las diez de la mañana, apertura de la caza del cisne.

A las ocho de la noche, primera representacion de «Fausto» en el Teatro Régio.

Domingo 9.—A medio dia, carrera internacional de velocípedos.

Por la noche, segunda representacion de «Fausto» y fuegos artificiales en la plaza de la Madre de Dios.

Lunes 10.—Por la mañana, grandes regatas sobre el rio Póo, en las que tomarán parte todas las sociedades náuticas de Italia, bajo la direccion del Rowing Club italiano.

Martes 11.—A las once de la mañana, solemne acto de la celebracion del matrimonio en el Palacio Real.

A las cuatro y media de la tarde, batallas de flores y cortejo nupcial.

A las ocho de la noche, banquete de honor en el Palacio Real, concierto en el jardin del mismo Palacio é iluminacion eléctrica en la calle del Póo.

Miércoles 12.—A las tres de la tarde,

gran concierto en la Academia Filarmónica.

Por la noche, banquete en el Palacio particular del duque de Aosta, serenata por la Asociacion musical de Turin, bajo la direccion del maestro Bertolini y con arreglo al siguiente programa:

«Saovie-Bonaparte», marcha, Bertolini.

«Poeta y Ciudadano», sinfonia, Suppé.

«Partenope», mazurka guerrera, Mazzi.

«Aida», final del acto segundo, Verdi.

«Amor y Baile», wals, Ploener.

«Sœticia», polka, Rossi.

Iluminacion fantástica del Palacio del Castillo.

A las nueve, funcion de gala en el Teatro Régio.

Jués 13.—A las diez de la mañana, inauguracion del nuevo colegio Leticia para hijos de militares.

A las tres de la tarde, carreras de caballos.

Por la noche, banquete ofrecido por el duque de Aosta á las autoridades civiles y militares.

A las nueve gran retreta militar.

Un periódico italiano examina los nuevos vínculos que con el matrimonio del príncipe Amadeo de Saboya y de su sobrina Leticia Bonaparte, unirán á las familias de Saboya, Bonaparte, Orleans y Braganza, y añade las siguientes singularidades de parentesco:

«La princesa Leticia, al casarse con su tío, se convierte en suegra de sus primos y tía del príncipe de Nápoles, su prima en primer grado. De sobrina pasa á ser cuñada del rey, de la Reina y de los soberanos de Portugal y tía de los duques de Braganza, á la vez que cuñada de su propia madre.

El duque de Aosta se convierte en yerno de su hermana y de su cuñado, cuñado de sus sobrinos y sobrino de sus hermanos.»

## LA ESCUADRA FRANCESA

del Mediterráneo

El hecho de coincidir con la tirantez de relaciones entre los Gabinetes de Paris y de Roma, á causa de la ya célebre cuestion de Massaua, viene á dar suma importancia á la orden de movilizacion de la escuadra del Mediterráneo, que acaba de comunicar á Tolon el almirante Krantz, ministro de Marina del Gobierno francés.

Su jefe de Estado Mayor, el contralmirante Gervais, la trasmitió directamente el dia 23 á Prefecto marítimo de Tolon y jefe de 5.º departamento de la Armada, el vice-almirante Mr. Bergasse du Petit Thouars.

He aquí la lista de los buques de guerra que actualmente se movilizan, con indicacion del número de sus toneladas, el de sus cañones y los nombres de sus comandantes.

Acorazados de primer orden: «Friedland» 8.500 toneladas, ocho cañones de 27 centímetros. Capitan de navío Mr. Mathieu.

«Richelieu», 8.400 toneladas, seis cañones de 27 centímetros, cinco de 24. Capitan de navío Mr. Turquet de Beaugard.

«Trident», 8.400 toneladas, ocho cañones de 27 centímetros, de 24. Capitan

de navío Mr. Fournier (el mismo que firmó en nombre de Francia el tratado de Tien-Tsin).

«Caiman», 7.200 toneladas, dos cañones de 42 centímetros. Capitan de navío Monsieur Rallier du Baty.

«Terrible», compañero de «Caiman». Capitan de navío Mr. Floucard de Fourcroy.

Cruceros acorazados:

«Duguesclin», 5.900 toneladas, cuatro cañones de 24 centímetros, uno de 19. Capitan de navío Mr. Bienaimé,

«Bayard», 5.900 toneladas, cuatro cañones de 24 centímetros, dos de 19. Capitan de navío Mr. La Borgue de Keramborquer.

«Triomphante», 4.900 toneladas, cuatro cañones de 24 centímetros, uno de 19. Capitan de navío Mr. Chateauminois.

Segun las instrucciones del Gobierno, todos estos buques, una vez listos para hacerse á la mar, deben dirigirse hácia las islas Hyères, donde tomarán parte en las maniobras proyectadas, que durarán diez días, al cabo de los cuales regresarán á Tolon.

Como aviso de la escuadra se ha designado el «Papin», de 810 toneladas y tres cañones de 14 1/2 centímetros, al mando del capitan de fragata Mr. Ravel.

De modo que durante los días fijados para las maniobras Francia tendrá en el Mediterráneo 15 grandes buques de guerra acorazados, á saber: seis en la escuadra de evoluciones: el «Colbert», el «Courbet», el «Devastation», el «Amiral Duperré», el «Redontable» y el «Indomptable»; un séptimo, el «Vauban», en Levante, y los ocho que se encuentran movilizándose en la actualidad.

## BULGARIA

Se dice que la princesa Clementina quiere casar á su hijo el primogénito Fernando de Bulgaria con la princesa María Luisa de Parma, cuyo hermano el duque Roberto ha sido el principal heredero del conde de Cambord.

La princesa María Luisa nació el 17 de Enero de 1870 y es la primogénita de los diez hijos que el duque Roberto de Parma ha tenido de sus dos matrimonios con la duquesa María Pia, hija del difunto Fernando II, rey de las Dos Sicilias (muerto el 29 de Setiembre de 1882), y con la duquesa María Antonia, hija del también difunto infante D. Miguel de Portugal (nacido el 28 de Noviembre de 1862).

## UNA EXPOSICION RETROSPECTIVA

Parece que el gobierno de la vecina república tiene el proyecto de inaugurar el año próximo una Exposicion retrospectiva del arte francés en el presente siglo.

Para realizar este propósito llamará á concurso á todos los amantes de las artes, á los artistas y á los coleccionadores con el fin de agrupar en dicha Exposicion las mejores obras de los maestros franceses.

La gran dificultad para llevar á cabo el pensamiento de una manera completa estriba en hacer ir á Francia los cuadros que se hallan en el extranjero.

Parece, sin embargo, que ya se cuenta con el concurso del Gobierno americano, y

sabido es que América es la que posee las principales obras de J. F. Millet, Corot, Fromentin, Decamps, Troyón, Daubigny y otros cientos, que aunque de menor renombre, no por eso han dejado de producir obras interesantísimas para la historia del arte.

## LA NOTA DE GOBLET

El gobierno francés ha contestado á la nota de Crispi con un documento notable por su templanza y por la solidez y la energía de sus afirmaciones.

Con esta réplica puede darse por terminado el incidente á que dieron origen las capitulaciones de Massahua y las ágras comunicaciones que han mediado entre Francia é Italia. Hablando de este asunto, dice el «Standard», periódico que reproduce casi siempre las opiniones del gobierno inglés, que monsieur Goblet ha obrado sabiamente absteniéndose de imitar las expresiones irritantes del Sr. Crispi.

Los párrafos más importantes de la nota francesa la que se refieren al punto capital de la cuestion, esto es, á los derechos que puede invocar una potencia para creerse soberana en un territorio, dicen así.

«Únicamente por medio de tratados se han legitimado los cambios de soberanía. Esto sucedió en la cuestion de Argelia: el dey nos trasmitió la soberanía de aquel territorio por medio de una capitulacion regular. Otro tanto ocurrió con la Dobrutcha, cuyos dominios fueron cedidos á Rumania en virtud del convenio de Berlin. Ni aun las mismas conquistas causan estado de derecho, sino cuando se legitiman por los tratados. Compréndese que un territorio musulman bajo la soberanía de un Estado cristiano, cese «ipso facto» de estar sometido al régimen de las capitulaciones, y aun que este régimen, para subsistir, tenga necesidad, como en las provincias anexionadas á Rumania, de ser mantenido formalmente. Pero lo que no ha sido nunca admitido hasta ahora, es que la soberanía pueda cambiar de manos sin el consentimiento de la potencia á que pertenecía.

Y ¿cuál es la situacion de Italia en Massahua?

«El gobierno italiano ha dicho siempre en el Parlamento y á los gabinetes extranjeros, que la cuestion relativa á la soberanía «no estaba prejuzgada.»

«En el libro verde presentado á la Cámara de diputados por el conde de Robilant el 30 de Junio de 1886, y que divide en tres categorías los territorios ocupados por Italia en el Mar Rojo, se consigna que al lado de los territorios que pertenecen á esta potencia en plena soberanía y de aquellos otros sobre los cuales ejerce protectorado, Massahua figura sencillamente como territorio «presidido y administrado» por Italia.»

En este tono continúa Mr. Goblet, demostrando punto por punto, que el cónsul francés no se ha extralimitado en sus funciones al no reconocer más leyes que las que halló en vigor cuando se estableció en Massahua.

A juzgar por el lenguaje de los periódicos oficiosos de Roma, Crispi probablemente no contestará á esta nota, y en el caso de que lo haga, será en términos la-

cónicos y corteses, dando por terminado un pleito que alcanzó graves proporciones en los primeros días.

#### EL SOCIALISMO ALEMÁN

Días pasados nos anunció el telégrafo que había triunfado en Berlín, por gran mayoría de votos, el candidato socialista Liebknecht, luchando contra otros tres que disputaban un puesto vacante en el Reichstag. El resultado del escrutinio fué el siguiente: El diputado electo, 26. 077 votos; Haltz, conservador, 3.756; Færster, antisemita, 4.352; Knoerks, liberal, 7.375.

Ni las leyes de represión promulgadas contra el socialismo, ni los auxilios directos é indirectos aconsejados por Bismarck y votados por el Parlamento para contener el movimiento obrero, ni la propaganda que contra él hacen sin cesar los partidos conservadores y reaccionarios han producido fruto alguno.

Para apreciar los progresos de este movimiento bastará consignar unas cuantas cifras. Los votos obtenidos por los candidatos socialistas en Berlín, en las elecciones de 1867, fueron 67; en las elecciones de 1871, subieron á 2058 en las de 1874, sumaron, 11.279; en 1877, llegaron á 31.522; en 1878, á 56 147; en 1884 á 68.535 y en 1887 á 94.259.

Si la progresión va ascendiendo de este modo quedará demostrado, como sucede actualmente en Irlanda, que las medidas represivas son el mejor acicate para favorecer una causa.

El príncipe de Bismarck, tan previsor en las grandes combinaciones de política internacional, fracasa á menudo en sus cálculos sobre política interior.

Pensó reducir á la Iglesia católica, y acabó por pactar con ella; se propuso vencer al socialismo, y las votaciones recientes prueban hasta qué punto ha logrado su objeto.

#### EL TELÉFONO Y LA MORAL

Se ha suscitado recientemente en América la cuestión, bastante curiosa, de saber si un abonado á la red telefónica tiene ó no derecho á emplear en su conversacion un lenguaje demasiado esmaltado de epítetos malsonantes y de juramentos groseros. Habiéndose resistido el abonado á cuantas advertencias le había hecho la compañía, ésta tomó el partido de suprimirle la comunicacion, y redactó en seguida un reglamento en el que se prohíbe el uso de palabras groseras.

El asunto fué llevado á los tribunales por el singular abonado, y aquéllos dieron la razon á la compañía fundándose en que el teléfono estaba entre las manos de multitud de familias; que una conversacion telefónica pudiera, por error, llegar á los oídos de otro que no fuera el destinatario, y en fin, que los empleados de los despachos telefónicos son en su mayoría jóvenes de excelente educacion á las que se debe todo género de respetos.

La sentencia no puede ser mas justa.

#### CRIMEN HORRIBLE

Un séxtuplo crimen se acaba de cometer en Reinez (Silesia.)

La noche del 27 al 28 del pasado, un cestero llamado Enrique Trogisek se suicidó despues de haber asesinado á cinco hijos.

Un aprendiz que pretendía entrar en casa de su maestro á las seis de la mañana encontró la puerta cerrada, y despues de haber llamado inútilmente, se decidió á dar aviso al propietario de la finca.

Este forzó la puerta con un hacha, y una

vez dentro de la vivienda, un espectáculo horrible se ofreció á los ojos de las muchas personas que habían acudido al ruido.

El cestero yacía en tierra bañado en su propia sangre. A su lado se veía el cadáver de una niña con las manos ferozmente mutiladas; más lejos, en un lecho, los de dos niños varones ahogados con un pañuelo puesto en sus bocas á manera de mordaza, y por último un tercero cosido á puñaladas.

El cestero hacía poco tiempo que había perdido á su esposa, y se cree que haya cometido tan espantosos crímenes ante la amenaza de verse muy pronto reducido á no poder dar pan á sus hijos.

MAHON 7 DE SETIEMBRE DE 1888

#### ASUNTOS DEL DIA

Desde que se conoció el resultado de las últimas elecciones parciales verificadas en Francia, apenas pasa día sin que los periódicos oficiosos de París, y aun algunos que no lo son, dejen de hablar de las inteligencias del general Boulanger con el príncipe Napoleon y los partidarios de éste.

Ha llegado á decirse que los imperialistas publicarían un manifiesto en visperas de las elecciones generales recomendando la candidatura del general, y en este terreno de las suposiciones «La République Française» y «Le Soir» han afirmado que el general había tenido una conferencia secreta con el príncipe en Prangnis.

El general Boulanger niega terminantemente esta conferencia, así como los acuerdos que se supone existen entre él y los imperialistas.

La «Presse», de París, dá la estupenda noticia de que la salud del emperador de Alemania no es tan satisfactoria como se pretende, pues se notan en él síntomas de enagenacion mental, citando al efecto varios hechos en apoyo de su afirmacion.

Sería ocioso decir que no nos merece fé el informe de la «Presse».

La opinion pública de Francia, que sigue paso á paso todos los movimientos de Italia, no vé sin alarma las maniobras militares en aquella nacion, cuya segunda parte, que debía terminar el 4 del actual, había de ser presenciada por el rey Humberto y el príncipe real.

Pero es el caso que Francia ha comenzado las maniobras navales entre Tolon y la isla de Córcega, y en breve comenzarán las militares también.

Lo mismo Francia que Italia se esfuerzan en afirmar que estas maniobras no tienen otro objeto que instruir al soldado; pero lo cierto es que las dos se preparan como si estuvieran en visperas de romper las hostilidades.

Esta agitacion pasará, como pasó la que reinó durante algun tiempo entre Austria y Rusia, pues ni hay razon que justifique una ruptura, ni la situacion general de Europa permite inventar pretextos á falta de motivos serios y formales, por los peligros que pudiera tener para el que tomase la iniciativa.

En el Canadá se ha reconocido la personalidad jurídica á la Compañía de Jesús, y van á serle devueltos los bienes que le fueron secuestrados por el gobierno en el siglo pasado. Este triunfo diplomático ha causado gran satisfaccion al Papa.

En el Canadá y en toda la América del

Norte son muy numerosas las casas de los jesuitas, y la accion de éstos vá extendiéndose de tal manera por medio de las misiones y de la enseñanza, que se prometen tener ganada para la Iglesia católica romana toda la América del Norte en un plazo de cincuenta años á lo sumo.

#### Gacetilla

Vapores.—Como verán nuestros lectores en la seccion de anuncios, por el que publica la Sociedad Mahonesa de Vapores, el vapor correo «Nuevo-Mahonés» no emprenderá ya más que dos expediciones á Argel, la del martes próximo (día 11.) y la última el martes 25 del corriente.

Los viajes directos quincenales del expresado buque á Barcelona, continuarán hasta el 2 de Octubre próximo en cuyo día emprenderá también el último, según acuerdo que nos ha comunicado la Administracion de dicha Sociedad.

Baile.—En el «Circo Industrial» de esta ciudad se celebrará mañana por la noche un baile de Sociedad. En los intermedios, se bailará el tan aplaudido bolero mallorquín.

También en «El Isleño» tendrá lugar baile mañana por la noche en el que se bailarían los boleros.

Obras.—Levantada ya la nueva fachada de la casa n.º 33 de la calle de Hannover, en la línea fijada por el Ayuntamiento de esta Ciudad, fué derribado ayer el antiguo frontis de dicha casa, con lo cual la calle ha quedado más espaciosa y presentando más agradable aspecto.

Fiesta.—Mañana se celebrará en esta Ciudad la fiesta de Ntra. Sra. de Gracia, con los festejos de costumbre.

En el paseo de la Alameda tocará las más brillantes piezas de su repertorio la música del Regimiento de Mindanao.

Nombramiento.—Por Real Orden de 20 de Agosto último, ha sido nombrado Inspector de géneros medicinales de la Aduana de este puerto, el farmacéutico D. Juan Prat.

Visita de cárceles.—A las 12 de la mañana de hoy se ha celebrado la acostumbrada visita á las Cárceles de este Partido. Ha asistido á ella una comision del Ayuntamiento de esta Ciudad.

Quedan existentes en dicha cárcel 5 presos por causa pendiente y 5 sufriendo condena de arresto mayor.

Aviso.—Los contribuyentes por territorial de Ciudadela y Ferrerías que no hayan satisfecho las cuotas del presente trimestre pueden verificarlo sin recargo hasta el día 10 del corriente, en la Oficina de Recaudacion de Mahon.

Salmonetes.—Hoy ha habido en la Pescadería de esta Ciudad gran abundancia de salmonetes; sin embargo, estos sabrosos peces han sido vendidos á precios bastante elevados.

Subasta.—Ha quedado desierta la anunciada por el Ayuntamiento para el día de hoy del arriendo de los derechos de 10 pesetas por hectólitro del alcohol y demás líquidos espirituosos que se introduzcan en este Distrito municipal.

Música.—El domingo por la tarde, de 6 á 8 de la misma, tocará, según costumbre, en el paseo de la Esplanada, la banda de música del Regimiento de Mindanao.

Vapor.—El vapor «Nuevo-Mahonés» regresará mañana de su viaje directo á Barcelona.

Advertencia.—Con motivo de ser mañana y pasado mañana días festivos, no publicará número EL BIEN PÚBLICO. No obstante, si las noticias que nos transmitiesen el telégrafo y el correo fuesen de mucho interés, procuraremos enterar á nuestros suscritores de ellas, por medio de hoja suelta.

Junta de asociados.—El Ayuntamiento y Vocales asociados en Junta municipal se reunirá á las doce del día 10 del corriente en estas Casas Consistoriales.

En el caso de no reunirse suficiente número de concurrentes para celebrar sesión, queda desde luego convocada la Junta para el día 18 de este mes, á la misma hora, en el que se tomará acuerdo sea cual fuere el número de los que concurren.

Carne.—A cuarenta céntimos de peseta se ha vendido hoy en algunas carnicerías de esta Ciudad la carne de buey ternera y cordero.

El público agradece este obsequio y desea que continúe.

A beneficio de inventario.—Hemos oído decir, sin que salgamos garantes de la noticia, que el Sr. Alcalde se propone comisionar á dos individuos de la Junta de Sanidad local, para que giren una detenida visita de inspeccion á determinados sitios de la poblacion y sus alrededores con el fin de que averigüen si existe algun foco de infeccion, y en caso afirmativo, señalen los medios más adecuados para librarnos de su pernicioso influencia.

Celebraremos que se confirmen los laudables propósitos que se atribuyen á nuestra primera Autoridad local en pró de la salud pública.

Noticias Agrícolas y Comerciales.—Un agricultor francés, Mr. Prilleu, ha descubierto un remedio contra la enfermedad de las patatas.

En un hectólitro de agua se echan seis kilos de sulfato de cobre y seis kilos de cal, y se riegan las patatas enfermas con esa mezcla.

—Ha llamado la atencion este año el crecido número de fanegas de lentejas que se han comprado en Castilla para remitir á Francia, habiendo llegado á pagarlas hasta 50 rs. la fanega en algunos pueblos.

Nuevo instrumento mortífero.—Los periódicos de Escandinavia, así como la prensa inglesa, llaman la atencion de las personas competentes hácia un cañon, que actualmente se halla en la Exposicion de Copenhague, distinguiéndose por la solidez del trabajo y la sencillez del mecanismo.

Servido por un hombre, descarga 18 tiros por minuto, y 30 tiros en el mismo intervalo siendo servido por dos hombres.

El inventor es el ingeniero noruego Harald Thronsen.

Tiempo.—El día de hoy se ha presentado sin nubes y sin vientos. El calor se deja sentir con alguna intensidad; pero, gracias á Dios, ha desaparecido la humedad y pesadez de aire de estos dos últimos días.

Verdaderas ratas.—Hasta hoy se venía llamando á los ladrones callejeros, ratas; desde hoy deben de tomar el nombre de ratones, pues las verdaderas ratas han aparecido ya, segun pueden ver nuestros lectores en el recorte siguiente:

«La ciudad de Chicago, en los Estados Unidos, sigue mereciendo la preeminencia como teatro de cosas estupendas. La última novedad la constituyen tres mujeres que se dedicaban hasta hace pocos días al robo á mano armada en las calles. Una de las tres hembras crudas se llama Minnie Daly y es conocida como rata y ladrona de establecimientos (*shop-lifter*). Esta buena mujer, en union de las otras dos, detuvo á un caballero en la calle de Madison, delante del hotel Brecoort, y mientras las dos sujetaban á la víctima, aquella le golpeaba el rostro y la cabeza con una manopla de cobre.

A las voces del asendereado transeunte acudió un agente de policía, y á su vista Minnie se escurrió por un oscuro pasadizo mientras las otras dos se metian en un coche de plaza que las esperaba y que se alejó al galope.

El policía saltó en otro coche y dió caza al primero, alcanzándole al fin y conduciendo á las dos mujeres y al cochero á la prevencion, no sin que las detenidas quisieran sobornarlo, ofreciéndole 100 pesos, que él rehusó.»

A los Notarios.—Juzgamos de interés la publicacion de las siguientes líneas que ha insertado la «Gaceta», aun cuando hemos dado por anticipacion una idea de sus extremos:

«1.º Desde 1.º de Enero de 1889 los Notarios llevarán un libro en que anoten por riguroso orden cronológico todos los honorarios que devenguen por cualquiera de los conceptos comprendidos en los Aranceles vigentes, con expresion de la cantidad devengada, concepto por qué se devenga, individuo ó corporacion por quien se devenga y número de la escritura en el protocolo, cuando haya lugar. En el caso de que los honorarios hubieren sido ocasionados de oficio por algun mandamiento judicial ó por acuerdo de autoridad administrativa, expresarán esta circunstancia con la fecha del mandamiento ú orden, juez ó tribunal ó autoridad de que procedan y asunto que los hubiere motivado.

2.º Desde la citada fecha no percibirán los Notarios cantidad alguna por razon de honorarios, sin dar previamente al interesado la cuenta á que se refiere la tercera disposicion general de los Aranceles vigentes.

3.º Al terminar cada trimestre formarán los Notarios un estado de los honorarios devengados durante el mismo, con estricta sujecion á los datos consignados en el referido libro, clasificados segun los conceptos siguientes:

- Actos y contratos de última novedad.
- Contratos por razon de matrimonio.
- Contratos de liquidacion y division de herencia.
- Contratos de sociedad y asociaciones.
- Poderes.
- Otros contratos intervivos.
- Actas notariales.
- Protocolizaciones insertas, testimonios y copias.
- Diligencias, legalizaciones y notas.
- Subastas, cotejos y otros actos propios del ministerio notarial, no comprendidos en los conceptos anteriores. En el mismo estado se consignará el importe del papel de timbre de que hubieran hecho uso en los actos y contratos.

4.º Los notarios remitirán, en los diez primeros días del trimestre siguiente, una copia de dicho estado al presidente de la Audiencia territorial, y otra al Decano del Colegio notarial respectivo.

5.º Los Decanos, despues de examinar los estados remitidos por todos los Notarios de su territorio y de hallarlos conformes, los elevarán á esa Direccion general dentro de los diez días siguientes á los señalados en la disposicion anterior.

6.º Los notarios serán responsables de las faltas ú omisiones que aparezcan en el expresado libro, las cuales se considerarán comprendidas, segun su respectiva importancia, en los artículos 34 ó en el 114 del reglamento general para la organizacion y el régimen del Notariado, sin perjuicio de las otras responsabilidades en que por dicho motivo puedan incurrir.»

Ejercicios para el bachillerato.—Segun el real decreto que publicó la «Gaceta», queda prohibida en absoluto la celebracion de los ejercicios del grado de bachiller en los colegios privados de segunda enseñanza. Dichos ejercicios se verificarán desde ahora en los Institutos provinciales, y ante los tribunales mismos que se constituyan para los alumnos de enseñanza oficial.

Los exámenes de fin de curso se celebrarán igualmente en los Institutos provinciales á que dichos colegios se hallen incorporados.

No obstante, el Gobierno podrá conceder autorizacion para que se verifiquen exámenes de asignaturas solamente en aquellos colegios que, representando á lo menos 20 alumnos matriculados en la segunda enseñanza, carezcan de comunicacion por ferrocarril con la capital de la provincia, y estén situados á más de 15 kilómetros de distancia de la misma. Estas autorizaciones se concederán en cada caso previo el oportuno expediente justificativo de las causas que le dan origen, en cuyo expediente informarán el director del Instituto provincial y el rector de la Universidad correspondiente.

Las comisiones oficiales para los exámenes de asignaturas, serán nombradas por el rector de la Universidad, á propuesta del director del Instituto, se compondrán de dos profesores de la seccion de letras y dos de la de ciencias, completándose el tribunal con el profesor privado de cada asignatura.

Tarifas telegráficas.—Las Compañías propietarias de los diez cables submarinos que enlazan á Europa con el nuevo continente han impuesto al público un considerable aumento de tasa para los telegramas que hayan de cursar por aquellas vías. Este aumento está en vigor desde el día primero del corriente.

La subida de tarifas es de 65 céntimos por palabra para los Estados Unidos y Canadá, 1 peseta 3 céntimos para las Antillas y América Central; 1 peseta 15 céntimos para el Ecuador, Bolivia y Perú, y 1 peseta 20 céntimos para Méjico. Esto es, que solo los países servidos por el cable de Lisboa á Pernambuco (Brasil, Uruguay, República Argentina, Paraguay y Chile) han quedado exentos de esta elevacion de tasas.

Segun las nuevas tarifas, la comunicacion con nuestras posesiones del Golfo de Méjico cuesta:

- Habana, 4 pesetas y 2626 diezmilésimas por palabra que no exceda de diez letras.
- Cienfuegos, 5.6125.
- Manzanillo, Guantánamo y Bayamo, 6.0625.
- Santiago de Cuba, 6.625.

Las demás estaciones de la isla, 4.6125.

Todas las estaciones de Puerto Rico, 12 pesetas 7125 diezmilésimas por palabra.

Leemos.—Las Administraciones Subalternas de Hacienda están establecidas en todos los partidos judiciales, y en todas ellas funcionan perfectamente. Han rendido las cuentas con toda formalidad el primer mes de su establecimiento, y los informes de las visitas de inspeccion acusan el mas favorable resultado para aquellas oficinas.

De real orden.—Se ha dispuesto para el canje de los titulos expedidos por Universidades libres y rehabilitados en Universidades oficiales, se tenga como parte de pago de lo marcado en la tarifa de la ley de Instruccion pública lo percibido por el Estado al hacerse la rehabilitacion, cuyo expediente, así como el título rehabilitado, deberá unirse al de canje para el debido cómputo de la totalidad de los derechos.

Sargentos.—La «Gaceta» publicó la relacion de los sargentos en activo y licenciados que han sido significados para desempeñar destinos civiles.

Dice un periódico de Barcelona:—«El martes por la tarde tuvo lugar el entierro del carpintero de la fragata norte-americana «Lancaster», anclada en este puerto, llamado A. Matthey, que falleció el lunes.

Antes de morir el mencionado marino; que era católico, recibió los últimos auxilios y consuelos de la religion de un padre de la Compañía de Jesús, residente en el colegio de la Orden en esta ciudad.

El féretro fué conducido en una lancha hasta el extremo del muelle de Barcelona. Allí le esperaba un sencillo coche mortuario de la Casa Provincial de Caridad que le condujo hasta el cementerio nuevo.

Escotó el cadáver; un conto destacamento de tripulantes de la «Lancaster.»

### Noticias militares

«El Globo» publica las siguientes noticias:

«Asegúrase en los centros militares que una de las reformas que en breve propondrá la Junta consultiva, es la supresion de los 26.000 hombres que vienen al arma de infanteria durante el periodo de asamblea.

Es decir, que los sucesivos reemplazos sólo estarán dos años en filas, y los cuerpos armados durante el tiempo que dure la instruccion de los reclutas, se quedarán reducidos á la mitad de su fuerza actual.»

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 4.—1 buey, 230 kilos, Sta. Cren; 2 corderos, 23, Cutaine de Mascaró; 1 cordero, Turrauba de Juan, otro de D. Simon Frau, 23; 1 vaca, 197, y una ternera, 45, Son Abatzer; 2 corderos, 29, Torrellisa vey; 1 cordero, 15, estancia del Bec de Mahon; 1 ternera, 112, José Barber; 1 ternera, 91, Solivera.

Día 5 y 6.—1 ternero, 135 kilos, Bini-duniret; 1 cerdo, 19, Biniarroca; 1 ternera, 111, Bufera de Fornells; 2 corderos, 27, Cugulló gran; 1 buey, 148 y 1 ternera 108, Son Abatzer; 1 cordero, 16, estancia Sr. Frau; 2 corderos, 25 Sta. Catalina; 1 ternera, 103, Calafi vey; 2 corderos, 25, Cutaine de Mascaró; 1 buey, 283 y 1 ternera 100, Rafael Mascaró; 1 ternero, 103, Son Alzina.

### Noticias de Mallorca

Segun dice un colega, en uno de los vapores salidos el martes de Palma para Bar-

celona debían embarcarse, cosa de cincuenta trabajadores naturales de esta isla que emigran á Buenos Aires. La mayor parte ejercen los oficios de carpintero ó zapatero.

—El Juzgado de primera instancia del Distrito de la Catedral de Palma saca á pública subasta por término de veinte días dos casas situadas una en la villa de Artá y otra en la de Alaró y evaluadas la primera en 7.600 pesetas y la segunda en 3.200.

—Segun un anuncio que han publicado varios periódicos de Palma, el Comité republicano histórico de aquella ciudad, en vista de ciertos actos y antecedentes que se relacionan con la próxima contienda electoral, en sesion del sábado acordó no presentar ningún candidato posibilista ni prestar apoyo á parcialidades de quienes se halla totalmente divorciado.

—Se ha colocado en el puerto de Palma junto á la barra de la Riera una boya de aviso para que sirva de guía á los capitanes y patrones de los buques en las entradas y salidas.

—De «El Felanigense»:

«Con la lluvia del Domingo último las viñas del término de esta Ciudad han mejorado algun tanto, no solamente en cuanto al aspecto y maturacion de los racimos, si que también por lo que hace relacion al sulfato de cobre con que muchas de ellas habian sido curadas del mildew; puesto que habiendo quedado lavados los granos de las uvas que lo contenian no es temible que esa sustancia pueda perjudicar el caldo de la vinificacion presente, que aunque demasiado pronto han empezado ya algunos.

El sulfato de cobre, que segun ha demostrado la experiencia es un verdadero antídoto de la enfermedad reinante de la viña, debe ser aplicado solamente en la cantidad prescrita por la ciencia y no con la abundancia con que lo han verificado algunos viticultores, dando motivo á que, si no hubiese llovido y lavado los pámpanos de la vid y los racimos, se hubiesen presentado casos de intoxicacion, como al parecer se han presentado ya algunos, segun voz pública, en conejos que eran alimentados con hojas de la vid.»

## TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Ciudadela 7.—3:30 t.

El vapor «Santiga» ha salido para Barcelona con cincuenta y seis pasajeros entre ellos los canónigos D. Antonio Sintes, Penitenciario; D. José Febrer, Doctoral; y D. Jaime Serra.

Esta mañana han salido para Fornells y Alayor para actos del servicio D. José Gimenez teniente de carabineros, D. Bartolomé Martínez, jefe de la seccion de dicha arma en Ciudadela y un cabo como escribano, debiendo regresar nuevamente al punto de su partida tan pronto hayan terminado su mision.

Mañana saldrán para Mahon el teniente coronel de Carabineros señor Alegre acompañado de su señora esposa.

Está lloviendo dejái dose sentir algunos truenos.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

ADMINISTRACION GERENCIA  
DE LA  
SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES  
MAHON

## Para Argel directamente

Saldrá de este puerto el próximo martes 11 de Setiembre á las 9 de la mañana el acreditado Vapor

## NUEVO-MAHONES

al mando del Capitan D. Francisco Cardona. Admitido carga y pasajeros, con las condiciones de costumbre.

Este viaje será el penúltimo que verificará dicho vapor al referido puerto en la presente temporada, emprendiendo el último el martes día 25 del presente mes á la hora acostumbrada.

Mahon 7 de Setiembre de 1888.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

## Seccion Religiosa

### Santo de hoy

S. A nastasio mr. y Sta. Regina vírg. y mr.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores en Sta. Maria.

Sábado, festividad del Nacimiento de Maria Santisima; en la parroquia de Santa Maria se celebra con toda solemnidad, á las 9 y 11/2 Horas y la misa mayor con sermón que dirá el Rdo. Sr. Cura-párroco de Nuestra Señora del Carmen; despues la misa última Por la tarde solemnes Vísperas, Completas y Santísimo Rosario.

En las parroquias del Carmen y S. Francisco en honor de Maria Santísima la misa mayor será solemne: y por la tarde Vísperas y Santísimo Rosario.

Domingo, en las tres iglesias parroquiales tendrán lugar idénticos cultos y á las mismas horas.

En las Concepcionistas, como segundo domingo de mes, á las 9 y 11/2 misa y comunión para los Congregantes al Sagrado Corazon de Jesus. Por la tarde los acostumbrados cultos con esposicion de S. D. M.

En la Ermita de Nuestra Señora de Gracia, misas rezadas con comunión á las 5 y 11/2 y á las 7 y 11/2: por la tarde se dará principio al devoto y solemne Octavario como se acostumbra predicando el Lic. Señor Cardona y Orfila Pbro.

Domingo, misa á las 5 y 11/2 á las 7 y 11/2 misa mayor solemne: por la tarde, continuacion de la Octava predicando del Dulce nombre de Maria el Rdo. Señor Cura-económico de S. Francisco; á las 5 saldrá la acostumbrada procesion cantándose con orquesta el Ave Maria Stella y el Santísimo Rosario.

Lunes y demás dias, misas rezadas á las 5 y 11/2 y á las 7; por la tarde solemne Octavario.

En el Santuario del Monte-Toro, mañana á las 9 misa solemne con sermón en honor del propio Misterio. Domingo los mismos cultos y el sermón del Dulce Nombre de Maria; por la tarde solemnes Completas en honor de S. Nicolas de Tolentino. Lunes misas rezadas, bendicion de los Panecillos, misa mayor de Mercadante y sermón del propio Santo, titular del Santuario.

### Santo de mañana

La Natividad de Ntra. Señora.

### Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguientes:

A las nueve de la mañana 24° centígrados. A las tres de la tarde 23°9'.

La máxima fué de 26°7' y la mínima de 20°1'.

El barómetro á 0° marcaba á las nueve de la mañana 761'9 m. y á las tres de la tarde 760'1 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 80 y á las tres de la tarde 85. Tension del vapor á las nueve de la mañana 19'3 y á las tres de la tarde 19'1. Variable.

D. Juan Ansaldo Villalonga  
HA FALLECIDO

esta mañana, á la edad de 53 años  
E. P. D.

Su afligida esposa, hija, hermanos políticos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma del finado y asistan al entierro que tendrá lugar mañana sábado á las 8 de la misma, dándose despues por despedido el duelo.

Casa mortuoria calle de S. Antonio n.º 9.

## Movimiento del Puerto

Despachados el 7  
Para Barcelona vapor «Puerto Mahon» capitan D. Mignel Tuduri con 22 trip. efectos y la correspondencia.

## ANUNCIOS

### Alcaldía de Mahon

La festividad de Ntra. Sra. de Gracia se celebrará el día 8 del actual con carreras de caballos, potros, mulos, burros y pollinos que tendrán lugar en el «Cos nou,» las cua es serán premiadas con una cuchara de plata cada una ó su equivalencia en efectivo. Además se verificará una regata de embarcaciones menores con ocho remos adjudicándose un premio de cincuenta pesetas.

Las carreras empezarán á las cuatro de la tarde, debiendo observarse las reglas siguientes.

1.ª Los que deseen presentar caballerías lo manifestarán previamente á la Autoridad municipal que presida las carreras.

2.ª Para ganar el premio será requisito indispensable que, á lo menos, entren en competencia dos caballerías de cada clase y que se consideren aptas para disputar los premios.

3.ª Las carreras tendrán lugar en la forma de costumbre, saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el «sus» el Sr. Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida podrá dárseles el «sus» paradas, colocándose en este caso frente á la tribuna de la presidencia.

4.ª Los ginetes que en el acto de correr cierren el paso á sus competidores (vulgarmente «tancar») no tendrán opción al premio y se les impondrá la multa de 2'50 pesetas

5.ª Bajo igual multa se prohíbe á los concurrentes permanecer en el Cos, desde la hora en que deben principiar las corridas hasta que hayan terminado.

La regata se efectuará á las 5 de la tarde, bajo las condiciones que fijará el señor Comandante militar de marina; en la inteligencia de que no serán admitidas las embarcaciones que á juicio del jurado carezcan de condiciones bastantes para tomar parte en la susodicha regata

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 5 Setiembre 1888 —Sebastian Vinet

### SUBASTA

El día 21 del corriente, á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario don Francisco Andreu y Pons, se venderá en licitacion verbal, siendo la postura competente, la casa n.º 42 de la calle de los Frailes de esta Ciudad, con sugesion á las condiciones que pondrá de manifiesto dicho Notario.

### SUBASTA

El día 10 del actual á las 11 de la mañana tendrá lugar, en la plaza de la Constitucion de Mercadal, por voz del pregonero público la subasta y remate de una casa situada en dicha villa, calle Mayor núm. 25 una cochera sita en la calle de Ciudadela n.º 5 con sujecion al pliego de condiciones que está en poder de dicho pregonero público.

## LA CARMEN CONFITERIA DE JUAN PALLISER

En este establecimiento se confecciona gran variedad de dulces.

Todos los sábados y domingos se encontrarán pasteles de picadillo.

Gran variedad de conservas al precio de 50 céntimos de peseta la libra.

Los dulces tomados al por mayor se hace un descuento.

Todo lo que se compre en dicho establecimiento se lleva á domicilio.

CALLE DE LA INFANTA, 8.

## ALMACEN DE COMESTIBLES

DE  
AGUSTIN LANDINO

RAMPA DE LA ABUNDANCIA NÚM. 13

Salvadillo	18 ptas. los 100 Kilogs.
Algarrobas	9 " los " "
Cebada	10 " Hectólitro.
Cajas petroleo	22 " una.



## HOTEL BUSTAMANTE

Unico establecimiento en esta ciudad que reúne las mejores condiciones y comodidades para los Sres. viajeros, situado en el punto mas céntrico, cuenta con grandes departamentos para familias, habitaciones independientes y cómodas para personas solas y para matrimonios.

Habiéndose realizado en este acreditado establecimiento grandes reformas para mayor comodidad del numeroso público que tanto le favorece, se han establecido comedores independientes, salón de descanso y en el podrán disfrutar los Sres. que se dignen favorecerle, de la satisfacción apetecida.

DEYA 2.

Se habla francés é inglés.

## DROGUERÍA DE FRANCISCO THOMÁS ROBRET

CALLE NUEVA, NÚM. 8

Hilo negro para zapateros, clase primera superior á 2'25 pesetas paquete. Por docenas á 2'00 pesetas paquete.

## A los armadores y dueños de buques

Pintura de cobre de patente para los fondos de buques de madera.

Se sustituye perfectamente el forro metálico por esta pintura durante un año.

Un gallon . . . . .	Pesetas 15'00
Medio id. . . . .	» 7'50
Un cuarto id. . . . .	» 3'75

UNICO DEPÓSITO EN ESTA ISLA

## LA NEW YORK COMPAÑIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN 1845

AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN.

Sistema puramente místico á primas y contratas fijas ofreciendo al público combinaciones especiales exclusivamente de la Compañía.

Esta importante Compañía que cuenta 42 años de existencia es la única en España, cuyo fondo-garantía pertenece por completo á sus asegurados entre los cuales se reparten cada año los beneficios.

Fondo-garantía en 1.º Enero de 1887. . . . . 390 millones de pesetas

Excedente del activo sobre el pasivo. . . . . 42 " "

Beneficios anuales repartidos en 1886. . . . . 10 3/4 " "

Desde su fundacion en 1845 hasta 1886 ha emitido cerca de 245 mil polizas asegurando. . . . . 4066 " "

Ha pagado por contratos vencidos. . . . . 250 " "

Ha pagado por contratos vencidos. . . . . 251 " "

DIRECTOR PARTICULAR EN CATALUÑA Y BALEARES

D. MANUEL GÉS

Oficinas; calle Ancha núm. 24.—BARCELONA

AGENTE EN MAHON, D. PEDRO B. VALLS.

## MR. DOUX AINE

Pone en conocimiento del público que en dicha tienda se encontrarán las MEDALLAS ELECTRO-MAGNÉTICAS, un gran surtido de Optica; cristales del Brasil; numeroso surtido de gafas y lentes de oro, plata, nikel y acero con sus cristales como tambien cristales sueltos.

Ademas se componen toda clase de anteojos, gemelos para teatro y marina, barómetros, termómetros, pesa alcoholes, mostos, vinos, aceites, jarabes, leche, etc.

Cromos, oleografias, estampas de todas clases, santo Cristos de madera, nikel y bronce con incrustaciones, peanas, etc.

Polvos maravillosos para blanquear el cutis, se puede lavar sin quitar la blancura. La persona que compre de dichos polvos se le hará la prueba.

Listones para marcos, negros y dorados de 1.ª calidad.

SOLO POR 10 DIAS

25 Calle de Hannover 25